
Anuncian mil 
nuevos cupos de 
capacitación para 
extrabajadores  
de Huachipato

A TRAVÉS DEL SERVICIO NACIONAL DE CAPACITACIÓN Y EMPLEO

En una reunión sostenida por el gre-
mio de contratistas industriales de 
Biobío y autoridades de la zona, se 
anunció la disponibilidad de mil 

cupos nuevos para capacitación 
orientadas a extrabajadores de 
Huachipato, como también se ade-
lantó la realización de una feria 

laboral para mayo. También se  
dieron detalles del avance del Plan 
de Fortalecimiento Industrial. 

Gobierno detalló avances de Plan de Fortalecimiento Industrial.
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Existe un proyecto que contempla mejoras en pavimentos, mobiliario e iluminación para la Diagonal. Aunque las 
fachadas privadas quedan fuera del plan principal, se evalúan iniciativas para su restauración. 

Piden cuidar construcciones antiguas que rodean a la Plaza Perú

CIUDAD PÁG. 6

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Músico penquista, Juan 
Pablo Moreno, estrenó hace 
unos días su segundo larga 
duración.

Despejado 
apuesta por el 
rock con su 
nuevo álbum  
“Sería todo”
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UdeC y Entel Digital sellan 
alianza estratégica para 
impulsar innovación y 
transformación digital
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 11

Comisión Investigadora detalló 
negligencias de la anterior 
administración del Gore Biobío 
en traspasos a Procultura
POLÍTICA PÁGS. 4-5

EDITORIAL: FISCALIZAR AL COMERCIO ILEGAL
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DEPORTES PÁG. 18

Victoria Soto tuvo una  
destacada participación en 
certamen desarrollado  
en Querétaro, México.

Taekwondista 
regional inició 
temporada  
con un podio  
continental
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TAMARA CUMSILLE MANRIQUEZ 
Coordinadora Técnica de la Línea de Tratamiento 
del Consumo Problemático de Drogas y Alcohol 
Fundación Tierra de Esperanza

La reciente información entre-
gada por el Servicio Nacional para 
la Prevención y Rehabilitación del 
Consumo de Drogas y Alcohol 
(SENDA), a través del 15° Estudio 
de Drogas en Población Escolar 
2023, nos otorga una importante 
oportunidad de reflexión para re-
pensar nuestro accionar y el abor-
daje frente a las problemáticas que 
viven los adolescentes. 

Estos datos pueden ser de mu-
cha utilidad cuando se analizan 
detalladamente y con miras a la 
búsqueda de soluciones. Dentro 

vilizarnos para brindar el apoyo 
que se requiera. 

Sin duda, estudios como el rea-
lizado por SENDA permiten entre-
gar insumos a los distintos actores 
de la sociedad para implementar 
acciones que contribuyan a rever-
tir esta realidad. Es fundamental 
considerar los datos y actuar arti-
culadamente para prevenir el au-
mento de estas cifras. 

Fundación Tierra de Esperanza, 
durante su larga trayectoria de tra-
bajo en el tratamiento de drogas y 

alcohol en población adoles-
cente en distintas regiones 

del país, ha desplegado diver-
sas estrategias de intervención, 

brindando atención especializa-
da, no solo a los adolescentes, sino 
también a sus familias o quienes 
son parte importante de su vida. 
Desde este ámbito, la experiencia 
nos ha demostrado que debemos 
siempre incorporar a las personas 
cercanas, porque son ellas quie-
nes pueden identificar de manera 
más oportuna esos comporta-
mientos, alertar y generar acciones 
que contribuyan al bienestar de las 
y los adolescentes.

de los análisis que podemos hacer, 
se aprecia un aumento significati-
vo del consumo de alcohol y mari-
huana en los estudiantes de octa-
vo y primero de enseñanza media. 
Este dato resulta preocupante, 
puesto que la evidencia muestra 
que el consumo de drogas y alco-
hol en la adolescencia, cuando el 
cerebro se encuentra en desarro-
llo, genera cambios y afecciones a 
nivel neurológico. Es así como co-
bra relevancia una detección opor-
tuna, que nos permita tomar me-
didas a distintos niveles y 
apoyar a los adolescentes 
en sus necesidades. 

Para esto es importante contar 
con información y herramientas 
de detección, en los diversos espa-
cios en los que se mueven los ado-
lescentes, especialmente la fami-
lia, personas cercanas y contexto 
escolar. Es fundamental estar 
atentos principalmente a los cam-
bios de comportamiento y de 
emocionalidad, porque es detrás 
de esos cambios que podemos 
descubrir lo que puede estar ocu-
rriendo, lo que los aqueja, lo que 
los afecta, y así, junto con ello, mo-

Es fundamental estar 
atentos 
principalmente a los 
cambios de 
comportamiento y de 
emocionalidad.

Consumo de drogas  
en adolescentes

UWE ROHWEDDER 
Decano de la Facultad de Ingeniería  
y Arquitectura, U.Central

Es indudable que los cambios 
climáticos y comportamiento en 
lluvias, ríos atmosféricos, huraca-
nes, apagones, inundaciones, soca-
vones, entre otros, deben llevar-
nos a plantear estrategias integra-
das que definan políticas públicas. 
Necesitamos generar inversión en 
nuevas infraestructuras, que sean 
más resilientes, capaces de dar se-
guridad y bienestar a nuestros ciu-
dadanos a lo largo de un territorio 
muy variable y diverso geográfi-
camente. 

Necesitamos avanzar con 
mapas de riesgo de zonas 
inundables y posibles desliza-
mientos en cuencas fluviales, esto 
constituye un comienzo para estu-
diar la necesidad de implementar 
obras en distintas escalas que pue-
den mitigar efectivamente los ries-
gos. ¿Las infraestructuras hídri-
cas en general estarán en alguna 
fase de desarrollo para asegurar 
el suministro de agua en todo el 
país? La ejecución de una impor-

para controlar comportamientos 
en situaciones que generan pánico. 
Aprender de nuestros pueblos ori-
ginarios, como por ejemplo en el 
gran tsunami que se produjo post 
terremoto del año 60, donde no 
hubo muertos ni desaparecidos en 
la localidad costera de Puerto Sa-
avedra. No tenían celulares ni aler-
tas, ni rutas marcadas, pero si tra-
diciones y cultura.

tante cartera de proyectos es clave 
para garantizar el acceso al agua, 
tanto en ciudades como en comu-
nidades rurales, recuperar algunas 
cuencas críticas y regular su uso 
parece muy necesario. 

Mas allá de las multas aplicadas 
a las eléctricas por los apagones, 
tendremos proyectos que mejoren 
estas condiciones vulnerables, es-
taremos coordinando con parques 
y jardines la mantención o reposi-
ción de arbolados y al mismo tiem-

po exigiendo el sacado de ca-
bles en desuso que han sido 
causante de caídas de postes 

entre otros problemas. 
La actualización de instrumen-

tos de planificación territorial, 
como los Planes Reguladores, 
asoma como otra urgencia que 
debe avanzar en un trabajo mul-
tidisciplinario para justamente 
evitar expansiones urbanas no 
reguladas y su conexión a servi-
cios muchas veces con proyec-
tos improvisados que luego se 

transforman en desastres. 
Por nuestra condición sísmica y 

eventos ocurriendo en otras latitu-
des, debemos tener presente que 
hemos tenido grandes sismos en 
invierno y hay que estar alerta para 
no perder nuestra cultura al res-
pecto, es muy importante destacar 
que tenemos toda una generación 
adolescente que no había nacido el 
2010. Enseñar y tener conciencia 

Qué tan preparados 
estamos para  
el invierno

El Presidente Gabriel Boric nombró a 
Giorgio Boccardo como el nuevo minis-
tro del Trabajo y Previsión Social. Hasta 
este martes, el militante del Frente Am-
plio se desempeñaba como subsecreta-
rio del Trabajo, y tomará el lugar de Jea-
nnette Jara, quien renunció al cargo para 
iniciar su precandidatura presidencial. 

 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Quiero agradecer a la exministra Jeannet-
te Jara, cuyo liderazgo, tenacidad y capa-
cidad de generar acuerdos desde el Minis-
terio del Trabajo ha sido tremendamente 
importante para avanzar en políticas a fa-
vor de los derechos y el bienestar de traba-
jadores y trabajadoras, como las 40 horas, 
el alza del sueldo mínimo de 350 mil a 510 
mil pesos y tras años de intentos, la Refor-
ma de Pensiones. 
Doy la bienvenida al nuevo ministro del 
Trabajo y Previsión Social, Giorgio Boccar-
do Bosoni, quien deberá liderar la imple-
mentación de esta reforma. Confío com-
pletamente en su trabajo y vocación para 
llevar a cabo esta y otras importantes ta-
reas. 
 
Trabajo y Previsión Social  
@MintrabChile 
Damos la bienvenida al ministro Giorgio 
Boccardo, a quien le deseamos éxito en los 
desafíos del Ministerio del Trabajo y Pre-
visión Social, avanzando en trabajo decen-
te, en los derechos de las y los trabajado-
res, con diálogo social y en la implemen-
tación de la reforma de pensiones. 
 
Vocería de Gobierno de Chile  
@voceriagobierno 
Vocera (s) Etcheverry: “El Presidente ha de-
signado a Giorgio Boccardo como nuevo 
ministro del Trabajo y Previsión Social, 
tras haber aceptado la renuncia de la 
exministra Jeannette Jara, a quien le desea-
mos mucha suerte en sus nuevos desafíos”. 
 
Presidencia de Chile @Presidencia_cl 
El Presidente de la República, Gabriel Bo-
ric Font, realizó un ajuste ministerial en el 
que designó como nuevo ministro del Tra-
bajo y Previsión Social a Giorgio Boccar-
do Bosoni, en reemplazo de Jeannette Jara 
Román. 
 
Partido Comunista de Chile  
@PCdeChile 
Saludamos al nuevo Ministro del Traba-
jo y Previsión Social, Giorgio Boccardo. 
En tiempos de incertidumbre a nivel inter-
nacional, la protección del empleo y los de-
rechos de las y los trabajadores, sigue sien-
do prioridad. 
¡Comprometidos con los desafíos y el éxi-
to de su gestión!
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EDITORIAL

Un balance positivo tuvo la fiscalización del co-
mercio ilegal en el centro de Concepción, 
donde en actividad conjunta, del Gobierno, 
Carabineros y el Municipio penquista, se lo-

gró incautar más de cuatro toneladas de mercadería ile-
gal que se vende, principalmente, en el paseo peatonal 
de la capital regional del Biobío. 

Es que este problema se arrastra desde hace varios 
años y se recrudeció tras la pandemia por el covid-19, pe-
riodo en el cual se incrementó la informalidad en el co-
mercio. El gran problema es que dicha actividad ilícita, 
según autoridades y expertos, trae consigo la afectación 
al comercio establecido y también suma delincuencia, 
sobre todo esto último, ha traído molestia en transeún-
tes.“Una de las prioridades que ha establecido el traba-
jo del alcalde Héctor Muñoz es la seguridad y en eso es 
donde se ha puesto mayor realce y también se han apun-
tado todos los esfuerzos tanto económicos como tam-
bién logísticos para poder fortalecer esta área y en esto 
también tenemos mucho que ver en tema de comercio 
ilegal en donde no solamente se abarcan hechos delic-
tivos en el área económica, sino que también aporta a 
la seguridad y el orden público”, señaló la alcaldesa(s) Sin-
tia Leyton. 

El jefe de la VIII Zona de Carabineros en el Biobío, ge-
neral Renzo Miccono, informó que “nosotros tenemos 

Fiscalizar al comercio ambulante

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Hasta cuándo  
con lo transitorio? 
 
Señora Directora: 

Durante el mes de marzo, en el 
Congreso se está tramitando una nor-
ma que reduce la tasa de impuesto a 
la renta para el régimen Propyme ge-
neral desde el 25% -que es el que rige 
para este año 2025-, al 12,5% a aplicar-
se en los años 2025, 2026 y 2027. 

Cabe destacar que la tasa del año 
2024 fue de un 12,5%, pues provenía 
de una norma transitoria vigente 
para ese año. Anteriormente, la tasa 
del mismo impuesto alcanzaba un 
10%, producto de una norma provi-
soria aplicada desde el año 2020. 

Lamentablemente, esta situación 
no es nueva. Este impuesto ha tenido 
tasas temporales que han durado 
más de una década. Lo mismo ha 
ocurrido con el IVA y con algún otro 
beneficio tributario, los cuales se han 
mantenido con tasas temporales que 
se alargan en el tiempo. 

Tener tasas temporales que duren 
menos de 5 años, por ejemplo, impi-
de que las empresas puedan proyec-
tarse, generando una incertidumbre 
en los inversionistas, quienes no tie-
nen claridad de cuáles serán las tasas 
impositivas que les afectarán. Por 
otro lado, estar legislando cada cier-

to tiempo para mantener una tasa 
provisoria supone un gasto de recur-
sos legislativos que podrían ser ocu-
pados en otra normativa. 

Esperemos que nuestros legisla-
dores entiendan que los cambios 
normativos deben ser a largo plazo, 
para así generar la tan ansiada esta-
bilidad tributaria en el país. 

 
Sergio Arriagada 
Universidad de Chile 
 
Políticas de Vivienda 
 
Señora Directora: 

La realidad habitacional en Chile 
ha experimentado importantes 
transformaciones, como lo evidencia 
el último Censo de Población y Vi-
vienda. Este revela desafíos urgentes 
para las políticas públicas, especial-
mente, debido al aumento de hoga-
res unipersonales, que pasaron de un 
8,3 % en 1992 a un 21,8 % en 2024, la 
disminución de hogares con hijos 
menores de 14 años y el incremento 
de personas mayores. 

Según antecedentes entregados 
por la Fundación Techo-Chile, cita-
dos en Emol a partir de datos del INE, 
ha crecido también el número de ho-
gares unipersonales en campamen-
tos. Esta situación se explica por una 

combinación de factores estructura-
les, económicos y sociales. Las perso-
nas que viven solas, muchas veces 
enfrentando empleos precarios, se 
ven forzadas a priorizar su subsisten-
cia diaria, sin contar con ingresos su-
ficientes para arrendar o comprar 
una vivienda. 

La política habitacional actual pri-
vilegia a familias nucleares o mono-
parentales con hijos, dejando en des-
ventaja a quienes viven solos, quie-
nes reciben menor puntaje en los 
procesos de postulación. A esto se 
suman las barreras que enfrentan los 
migrantes que viven solos, como el 
alto costo de los arriendos, la infor-
malidad y la discriminación. Tam-
bién preocupa el aumento de perso-
nas mayores que viven solas con pen-
siones mínimas, sin capacidad de 
pago para una vivienda formal. 

Frente a este panorama, surge una 
pregunta clave: ¿cómo responde la 
política habitacional a los cambios en 
la estructura de los hogares? La pre-
cariedad habitacional empuja a mu-
chas personas a optar por campa-
mentos, evidenciando la necesidad 
urgente de adaptar las políticas públi-
cas a las nuevas realidades del país. 

 
Rosa Villarroel Valdés 
U. Andrés Bello

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

servicios permanentes en el casco histórico, de forma 
diaria tenemos posicionamiento de personal a hacer ser-
vicios también potenciamos esto con nuestras fuerzas 
de control de orden público que en determinados días 
y horarios vienen a reforzar el trabajo”. 

El mismo jefe policial agregó que “hemos visto que la 
municipalidad ha puesto lo suyo, ha reforzado sus ins-
pectores municipales, sus vehículos así que todos los es-
fuerzos que realiza la municipalidad en conjunto con ca-
rabineros para nosotros siempre va a ser bienvenido”. 

En todo caso, antes hubo otros intentos por erradicar 
este problema y no han tenido éxito. Entre otros, el copa-
miento policial que se utilizó hace un par de años, el cual, 
en principio funcionó, sin embargo, no duró mucho y, al 
final, las incivilidades retornaron al centro de Concepción. 

Es por ello que, tal vez,  estas acciones conjuntas se re-
quiere que se concreten de manera más frecuente y 
persistente en el tiempo. También, se deben buscar fór-
mulas para que las personas que viven del comercio ile-
gal dejen de ser informales o accedan a otras maneras 
de subsistir. El desafío no es fácil, pero se debe hallar una 
solución definitiva.

Es por ello que, tal vez,  estas 

acciones conjuntas se requiere 

que se concreten de manera más 

frecuente y persistente en el 

tiempo

¡
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La indagatoria estableció que, según lo documentado en diversas auditorías 
realizadas por la Contraloría General de la República en la anterior administración del 
Gobierno Regional del Biobío existió un patrón de asignación directa a la fundación.

Comisión Investigadora detalló 
negligencias de la anterior 
administración del Gore Biobío 
en traspasos a Procultura

CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOSAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

La comisión investigadora de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
encargada de reunir información 
relativa a determinados actos del 
gobierno en relación con los conve-
nios y programas ejecutados con 
fondos públicos por la Fundación 
ProCultura desde 2019 a la fecha, 
realizó las conclusiones y propues-
tas formuladas a partir de los ante-
cedentes reunidos durante las sesio-
nes con un informe final, presenta-
do por los diputados Andrés 
Longton y José Miguel Castro, el 
que fue aprobado por la instancia. 

Y es que la mencionada funda-
ción es también indagada por el Mi-
nisterio Público por un presunto 
fraude al fisco en convenios por cer-
ca de $6 mil millones con diversos 
gobiernos regionales, entre los que 
está el de la Región del Biobío. 

El informe de la comisión señala 
que, de los antecedentes recaba-
dos, se desprende un “posible mo-
dus operandi sistemático caracteri-
zado por la asignación directa de 
fondos, una deficiente fiscalización 
administrativa, debilidades en los 
procedimientos internos de valida-
ción y supervisión de organismos 
técnicos”. 

Entre sus conclusiones el docu-
mento agrega que la fundación Pro-
Cultura incurrió “reiteradamente 
en gastos no autorizados, no rela-
cionados con los objetivos compro-
metidos en los convenios y en oca-
siones sin sustento documental 
adecuado”. 

 
Biobío  

De acuerdo al texto de la CEI, du-
rante la etapa de ejecución de los 
proyectos financiados mediante 
convenios directos, los gobiernos 
regionales involucrados -entre ellos 
la Región Metropolitana, Ñuble, Val-
paraíso, Magallanes, Biobío y Anto-
fagasta- mostraron reiteradamente 
una grave negligencia en la supervi-
sión efectiva del desarrollo de las ac-
tividades comprometidas.  

En específico, se observaron re-
trasos sistemáticos en la fiscaliza-
ción, falta de procedimientos efec-
tivos para monitorear la ejecución 
de las iniciativas y ausencia genera-
lizada de criterios uniformes para 
realizar controles internos efecti-
vos. En la mayoría de los casos, el in-
forme acusa que las instituciones 
públicas actuaron tardíamente o 
reaccionaron sólo ante denuncias 
públicas o auditorías externas que 
revelaron irregularidades serias en 
la gestión financiera de Procultura.  

En Biobío, las auditorías realiza-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tos con la propia fundación o sus in-
tegrantes. En esa línea, el documen-
to señaló que “la situación expone 
una dinámica preocupante en la 
gestión financiera de los proyectos, 
generando una notable pérdida de 
transparencia, dificultando la traza-
bilidad de los recursos públicos y 

debilitando significativamente la 
capacidad de fiscalización por par-
te de los organismos del Estado”. 

Asimismo, la indagatoria esta-
bleció que, según lo documentado 
en diversas auditorías realizadas 
por la Contraloría General de la Re-
pública, en la anterior administra-

das detectaron gastos injustifica-
dos, inconsistencias en documenta-
ción presentada y un preocupante 
nivel de sobreprecios. Gran parte de 
estos pagos se canalizaron hacia 
empresas privadas cuyas estructu-
ras societarias revelaron nueva-
mente vínculos directos o indirec-

Un modus operandi recurrente que permitió a Procultura acceder a 
una cantidad notable de fondos públicos en un breve periodo de 

tiempo y sin controles internos robustos. 
Informe de la Comisión Investigadora de la Cámara Baja.“ ”
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sentadas por el Consejo de Defen-
sa del Estado y otros actores, judi-
cializando así una situación que 
deja en evidencia la urgente necesi-
dad de fortalecer los mecanismos 
de control y rendición de cuentas 
sobre el uso de fondos públicos. 

“Esta Comisión Especial Investi-
gadora concluye que nuestra insti-
tucionalidad requiere urgentemen-
te reformas profundas y efectivas 
que fortalezcan su capacidad real 
para recuperar y proteger los recur-
sos públicos asignados irregular-
mente. Es imprescindible contar 
con garantías sólidas y efectivamen-
te exigibles, protocolos ágiles y es-
tandarizados para el cobro inme-
diato ante irregularidades y meca-
nismos institucionales capaces de 
actuar preventivamente frente a 
cualquier riesgo patrimonial que 
pueda afectar al Estado”, expresaron 
los diputados que fueron parte de la 
instancia.  

A su vez, los parlamentarios que 
presentaron el informe comple-
mentaron que “el caso ProCultura 
deja en evidencia una profunda vul-
nerabilidad del patrimonio público 
frente a la mala administración o al 
uso indebido de los recursos fisca-
les, situación que debe ser aborda-
da de manera urgente mediante 
medidas legislativas e instituciona-
les que permitan restaurar plena-
mente la confianza ciudadana en la 
administración responsable y efi-
caz de los fondos públicos”.

ción del Gobierno Regional del Bio-
bío existió un patrón de asignación 
directa a la fundación, “configuran-
do claramente un modus operandi 
recurrente que permitió a Procultu-
ra acceder a una cantidad notable 
de fondos públicos en un breve pe-
riodo de tiempo y sin controles in-
ternos robustos que hubiesen per-
mitido prevenir irregularidades o 
asegurar que estos recursos fueran 
utilizados adecuadamente”, con-
signa el texto.   

Un elemento central identificado 
por la Comisión Especial Investi-
gadora, según el informe, ha sido la 
notable debilidad institucional en 
los mecanismos previos de evalua-
ción y validación técnica y adminis-
trativa aplicados a la Fundación 
Procultura, lo cual facilitó significa-
tivamente su acceso a cuantiosos 
recursos públicos sin un control 
preventivo adecuado.  

Lo último fue definido por la co-
misión como como la entrega insti-
tucional de un auténtico “cheque 
en blanco”, otorgado sin una ade-
cuada revisión ni fiscalización pre-
liminar respecto a la capacidad téc-
nica, experiencia real, solvencia ad-
ministrativa y económica de la 
fundación beneficiaria.  

Según los antecedentes analiza-
dos por esta Comisión, el procedi-
miento administrativo utilizado 
principalmente por la Subsecreta-
ría de Desarrollo Regional (Subde-
re), bajo el mando en su momento 
del exsubsecretario Miguel Crispi, 
“permitió validar institucionalmen-
te a la Fundación Procultura como 
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“Por la senda de las 
reformas impulsadas”:  
Boccardo asumió como 
ministro del Trabajo

El Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, oficializó la 
designación de Giorgio Boccar-
do Bosoni como nuevo minis-
tro de la cartera del Trabajo. 

“Boccardo, que hasta ahora 
se desempeñaba como subse-
cretario del Trabajo, es Magís-
ter en Estudios Latinoameri-
canos y Doctor en Ciencias So-
ciales en la Universidad de 
Chile, es académico del Depar-
tamento de Sociología de la Fa-
cultad de Ciencias Sociales de 
la Universidad de Chile e in-
vestigador del trabajo. Además, 
fue director de la Fundación 
Nodo XXI entre el 2012 y 2022”, 
señalaron desde Presidencia. 

Ante esto, la máxima autori-
dad del país dirigió unas pala-
bras en el acto de nombramien-
to dirigidas, tanto a la exminis-
tra del ramo, Jeannette Jara, 
como a Boccardo. 

Tras referirse a la contingen-
cia política que rodea a los po-
sibles candidatos abanderados 
del Gobierno, el Presidente Bo-
ric indicó que “como Gobierno 
la labor continúa y la vara que 
ha dejado la ministra Jara es 
alta en su cartera”. 

“Por ello asume hoy la car-

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

tera de Trabajo y Previsión 
Social, Giorgio Bocardo 
Bozzoni, quien junto con el 
Ministro de Hacienda y la Su-
perintendencia de Pensiones 
deberá liderar la implementa-
ción impecable de la reforma 
de pensiones, que no es una 
tarea menor. Le he mandata-
do además, como prioridad 
sacar adelante la Ley de Sala-
cuna para Chile que junto con 
la modernización de la educa-
ción parvularia terminarán 
con la inaceptable barrera de 
entrada de las mujeres al mer-
cado laboral formal, resguar-
dando a la vez la calidad de la 
educación de la primera in-
fancia”, dijo el Mandatario. 

En su primer punto de pren-
sa como ministro, Boccardo 
apuntó que su línea de traba-
jo será continuista con la de su 
predecesora y “por la senda de 
las reformas impulsadas hasta 
ahora por la ministra”. 

Y es que, para el cuarto y úl-
timo año del Gobierno del Pre-
sidente Boric, el nuevo ministro 
enfrentará desafíos relevantes 
como la implementación de la 
reforma de pensiones, el gran 
legado del Ejecutivo.

entidad subejecutora mediante la 
asignación de un puntaje extrema-
damente alto (97,1 puntos de 100), 
basándose en criterios aparente-
mente formales y superficiales, sin 
realizar una revisión efectiva, pro-
funda y objetiva sobre la idoneidad 
técnica y la trayectoria real de la 
fundación para administrar cuan-
tiosos fondos públicos en múltiples 
regiones del país”. 

La consecuencia directa de esta 
insuficiente evaluación previa fue 
que diversos gobiernos regionales, 
así como otras instituciones públi-
cas como el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo (Minvu), confiaron 
plenamente en esa validación ini-
cial. “Esto significó que posteriores 
procesos de asignación directa de 
recursos se realizaran sin cuestio-
nar la real capacidad operativa de la 
Fundación Procultura, asumiendo 
erróneamente que la aprobación 
técnica e institucional previa era 
suficiente garantía para una ade-
cuada ejecución y rendición de los 
fondos entregados”, complementa 
el escrito.  

De la misma forma, La Contralo-
ría General detectó que en algunos 
gobiernos regionales, como el del 
Biobío, no existía un certificado de 
preadmisibilidad requerido para 
aprobar programas ejecutados por 
ProCultura, lo que derivó en la aper-
tura de sumarios administrativos.  

En este contexto, múltiples de-
nuncias y querellas por delitos 
como apropiación indebida, fraude 
al fisco, negociación incompatible 
y tráfico de influencias han sido pre-
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Piden cuidar 
construcciones 
antiguas que rodean 
a la Plaza Perú

ESPECIALISTAS LOCALES

Especialistas del Biobío plantean 
la necesidad de proteger las edificacio-
nes que circundan a la emblemática 
Plaza Perú de Concepción. De acuer-
do con lo que se señala, se trata de 
construcciones que datan de media-
dos del siglo pasado y de ahí su impor-
tancia patrimonial. 

Lo anterior, está de la mano con 
una iniciativa estatal y municipal que 
busca renovar el tradicional espacio 
del centro penquista, que incluye 
obras de mejoramiento para la Diago-
nal Pedro Aguirre Cerda, hasta la Pla-
za Tribunales. Así lo anunciaron des-
de la Municipalidad, junto a la Subse-
cretaría de Desarrollo Regional y 
Administrativo (Subdere). 

“Es la conservación de la Diagonal, 
desde Plaza Perú hasta Tribunales, 
también con recuperación de pavi-
mentos, mejoramiento de las zonas 
donde hay levantamiento de los pavi-
mentos en mal estado, iluminación, 
recambio de mobiliario, pintura, lim-
pieza, etc.”, señaló Ethielly Montes, di-
rectora de la Secplan local. 

El proyecto tuvo que ser adjudica-
do al segundo oferente que se presen-
tó a la licitación y se encuentra en pro-
ceso de firma de contrato. Debido a 
esto situación la empresa ejecutora 
será Constructora Tromen Spa, por un 
monto de $1.240.810.666 y un plazo de 
240 días corridos. 

 
Fachadas en el entorno a la  
Plaza Perú 

Respecto al estado de las fachadas 
aledañas al sector del emblemático es-
pacio verde, desde la administración 
local aclararon que, por tratarse de 
propiedades privadas, no están consi-
deradas dentro del programa princi-
pal. Sin embargo, se trabaja en pro-
puestas específicas para algunos pun-
tos de interés urbano. 

“En cuanto a las fachadas, estás son 
propiedad privada y no están dentro 
del programa especial que vamos a le-
vantar. Estamos recién explorando 
una posibilidad en las zonas que están 
con alguna declaratoria de poder pin-
tar o que sean zonas de interés”, aña-
dió la directora de Secplan. 

El municipio adelantó que este plan 
forma parte de un proyecto mayor de 
recuperación de espacios públicos pa-
trimoniales. 

 
Visión de Vecinos 

Los que serán los principales be-
neficiados por esta iniciativa, son los 
vecinos del sector, quienes se mostra-
ron expectantes por el inicio de los tra-
bajos en el lugar. 

Fernando Delgado, presidente de la 
Junta de Vecinos Plaza Perú, señaló 

Existe un proyecto que 
contempla mejoras en 

pavimentos, mobiliario e 
iluminación para la 

Diagonal. Aunque las 
fachadas privadas quedan 
fuera del plan principal, se 

evalúan iniciativas para 
su restauración.  

“Cuando hablamos de la diagonal, 
de los edificios curvos, de los portales 
y de la línea original de la base de la 
Plaza Perú, hasta la calle O’higgins, es-
tamos refiriendo a un hito urbano ar-
quitectónico realmente notable que 
marcó un antes y un después en la 
historia de Concepción. Dicho eso, es 
importante tener esa consideración y 
respetar ese tipo de arquitectura, sa-
biendo que este espacio a tenido cam-
bios de uso, desde lo gastronómico y 
comercial, teniendo en cuenta lo ha-
bitacional, que es la esencia de el ba-
rrio propiamente tal, mucha gente 
cree que es solo restaurantes, pero 
tiene un factor residencial aún muy 
predominante”, enfatizó el arquitecto. 

Además, señaló que “si quieren in-
tervenir los edificios que rodean la 
Plaza Perú, es importante que exista 
una consideración con respecto a los 
valores originales que estos tienen. 
Desde sus diseños, sus balcones, el 
espacio portal, que tiene una conexión 
real con el peatón urbano, lo que es 
realmente notable, esos detalles tie-
nen que permanecer”.

que “me encantaría que las fachadas de 
la plaza sean remodeladas y renovadas. 
Nosotros hemos intentado colocar al-
gunos murales, pero, sin embargo, eso 
resultaba muy costoso lo que nos com-
plicó para seguir. Ojalá que este proyec-
to se pueda llevar a cabo finalmente”. 

Quien también tuvo palabras para 
referirse a esta nueva propuesta fue Es-
teban Arnés, residente de Plaza Perú, 
quien manifestó su descontento con la 
presentación de la iniciativa, califi-
cándola como tardía. 

“Creo que ya era hora que se hicie-
ran las renovaciones de las fachadas, 
es un proyecto que venimos escu-
chando hace ya un tiempo y sería muy 

bueno que finalmente lo hagan. Tam-
bién deberían embellecer otras zonas 
de Concepción que están a mal traer”. 

 
Mirada arquitectónica 

En el marco de la iniciativa de recu-
peración urbana en el centro penquis-
ta, el presidente del Colegio de Arquitec-
tos de Chile, Delegación Zonal Concep-
ción, Orleans Romero, llamó a 
considerar la importancia patrimonial 
de los edificios que rodean la Plaza Perú.  

Según el especialista, estas cons-
trucciones no solo forman parte de la 
identidad visual del centro de Concep-
ción, sino que también representan 
una valiosa expresión arquitectónica 

del siglo XX, marcada por la recons-
trucción tras los grandes terremotos. 

“Los edificios que se encuentran al-
rededor de la Plaza Perú, de forma 
circular a esta, son posteriores al terre-
moto de 1939. Gran parte de la obra ar-
quitectónica que hay en Concepción, 
que tiene edificios con importancia 
histórica y social, se construyeron pos-
terior a los grandes terremotos que se 
han presentado en la zona, como el de 
1939 y 1960”, explicó Romero.  

Luis Darmendrail, arquitecto de la 
Universidad de Concepción, y dedica-
do a la historia patrimonial local, ma-
nifestó su inquietud por la conserva-
ción histórica y patrimonial del lugar. 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Gran parte de la obra arquitectónica que hay en 
Concepción, que tiene edificios con importancia histórica y 
social, se construyeron posterior a los grandes terremotos 

que se han presentado en la zona”. 
Orleans Romero, presidente del Colegio de Arquitectos-Concepción.“ ”

Si bien las edificaciones no responden a un único esti-
lo de arquitectura, Romero señala que sí existe un hilo con-
ductor: “Como estilo arquitectónico, son edificios que no 
se pueden encasillar en un estilo definido, pero de todas 
maneras son construcciones funcionalistas. Pasan a re-
coger los avances que se realizaron en otros lugares de la 
época, como Europa”. 

Este enfoque funcionalista se manifiesta en fachadas 
sobrias, sin ornamentos recargados, y con una clara in-

tención de priorizar el uso eficiente del espacio y los ma-
teriales. 

“Estas son edificaciones muy limpias en fachada, ya que 
empiezan a carecer de ornamentación y se adecuan más 
a las construcciones que buscan más una funcionalidad 
y además con un tinte más industrialista”, detalló. 

Con esto se busca que Concepción avance en proyec-
tos de conservación que podrían redefinir el rostro del 
centro histórico penquista.

Una arquitectura funcionalista con tintes industriales
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RATIFICACIÓN DE LA CONTRALORÍA

Luego de casi ocho años desde la 
aprobación de la Ley EAT, la Contralo-
ría ratificó el reglamento que regulará 
a plataformas como Uber, DiDi o Ca-
bify. La norma exigirá seguros, registro 
de vehículos y entrega de datos del ser-
vicio, lo que, según autoridades regio-
nales, permitirá fiscalizar con mayor fa-
cilidad y mejorar la seguridad de los pa-
sajeros. 

Según estimaron, el avance marca-
ría un hito en la relación del Estado con 
plataformas digitales, al establecer por 
primera vez un marco legal que define 
obligaciones concretas para las em-
presas, sus conductores y vehículos, 
luego de casi una década operando sin 
regulación formal. 

Sobre su aplicación definitiva, el re-
glamento comenzará a regir dentro de 
un plazo de 30 días posterior a la publi-
cación en el Diario Oficial. A partir de 
entonces, las empresas deberán ins-
cribirse en un registro nacional y cum-
plir con los nuevos requisitos legales. 

 
Requisitos de circulación 

En detalle, la norma establece que 
las Empresas de Aplicaciones de Trans-
porte (EAT) deben demostrar que sus 
vehículos cuentan con un Seguro Obli-
gatorio de Accidentes Personales 
(SOAP), así como otro seguro que cu-
bra hasta 500 UF en caso de pérdida to-
tal del móvil. 

Sobre el estado de los autos, se indi-
ca que aquellos que estén inscritos por 
primera vez no deben sobrepasar el 
año de antigüedad; sin embargo, estos 
podrán ser reemplazados por otros 
que no superen los tres años. Además, 
los autos ya operantes podrán seguir 
circulando en el servicio de transpor-
te de pasajeros hasta cumplir 12 años. 

Por otro lado, se exige que, al mo-
mento en que un usuario acepte viajar 
a través de las respectivas aplicaciones, 
ésta tendrá que proporcionar todos 
los detalles de la ruta final, así como in-
formación completa del conductor y el 
vehículo que realizará el servicio. 

En la misma línea, las plataformas 
deberán compartir con el conductor 
los datos relevantes sobre el pasajero, 
y los choferes no podrán aceptar nue-
vos viajes en medio de un servicio. 

Finalmente, las apps deben disponer 
de datos detallados sobre cada viaje, ta-
les como la duración, los destinos y la 
tarifa final, los cuales serán entregados 
al Ministerio de Transportes para su su-
pervisión. 

 
Postura de taxistas 

Sorprendido por la aprobación del 
reglamento, el presidente de la Asocia-
ción Gremial de Taxistas del Biobío, Ri-
chard Montecinos, recordó que todo 
sucedió a raíz de las presiones del gre-
mio taxista hacia el Ministerio de Trans-
portes. “Ya nos habíamos demorado 
mucho en tramitar la ley, pero faltaba 
el reglamento para echarla a andar”. 

“Lo recibimos con optimismo, por-

“Lo recibimos con optimismo”: 
taxistas tras aprobación de 
reglamento que regula a las 
aplicaciones de transporte

la misma regla, pero está bien regular 
hacia arriba y no hacia abajo”, expresó. 

Asimismo, el dirigente gremial se 
mostró positivo sobre la fiscalización. 
De hecho, aseveró estar agendando 
una reunión con la jefatura de fiscali-
zación en Concepción, con el objetivo 
de abordar los procesos de control. 

“Se tardó demasiado, la ley salió en 
2017, estamos hablando de casi 8 años, 
pero finalmente salió y estamos cele-
brando. Ahora tocará adaptarse y bus-
car cómo trabajar, pues ya empeza-
mos el acuerdo colaborativo con Uber”, 
concluyó. 

 
Autoridad de transporte 

Para el ministro de Transporte y Te-
lecomunicaciones, Juan Carlos Mu-

ñoz, la aprobación de la norma cierra 
un largo proceso técnico, pues “no 
sólo regula una modalidad que ya 
existía en los hechos, sino que estable-
ce estándares de seguridad y reglas si-
milares a otros modos de transporte”. 

Muñoz también destacó que esta 
regulación pone a Chile “a la van-
guardia” en la región, al integrar la tec-
nología en el ecosistema de la movi-
lidad formal. Inicia así una nueva eta-
pa en la relación entre el Estado y las 
plataformas tecnológicas, con foco en 
la seguridad, transparencia y equidad 
normativa. 

En paralelo, el seremi de Transpor-
te y Telecomunicaciones del Biobío, 
Patricio Fierro, comentó que “en pri-
mer lugar, el primer paso de la Ley 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras años de espera, autoridades y gremio penquista 
valoraron su aprobación. Las medidas regirán 30 días 
después de publicarse en el Diario Oficial.

EAT va en el sentido de mejor segu-
ridad y calidad del servicio para un 
modelo que ya operaba de facto, pero 
que ahora lo hará con reglas claras”. 

Ahora bien, más allá del plazo de 30 
días, Fierro confirmó que se incluirá 
un periodo donde las empresas po-
drán incorporar datos para acelerar 
el poblamiento de conductores y 
vehículos. 

“Es precisamente este paso el que 
ya queremos iterar con todas las em-
presas interesadas en sumarse a la 
brevedad al proceso, a fin de ir agili-
zando una puesta en marcha tan es-
perada, tanto por conductores como 
por los propios usuarios”, subrayó. 

Por último, destacó que la nueva 
ley facilitará la fiscalización al con-
tar los vehículos y conductores de 
las EAT con un sello distintivo y un 
código QR único, lo que permitirá 
acceder a información relevante del 
servicio.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que como gremio, al menos en Con-
cepción, ya firmamos un acuerdo de 
colaboración con Uber. Nos adelanta-
mos un poco a esa regulación y vimos 
que era factible trabajar y usar la pla-
taforma que ellos tienen condiciona-
da, al nosotros estar con autos legal-
mente inscritos”, añadió. 

En referencia a la afectación que su-
frirán los conductores de aplicación, 
Montecinos estimó que la medida les 
va a afectar mucho, pues “va a salir 
todo aquel que tenga un auto que no 
corresponda, al igual que nosotros”. 

“Al final es lo mismo; si yo quiero 
operar mi taxi, no puedo llegar con 
un citycar, tengo que llegar con un 
auto en las condiciones que el Minis-
terio exige. Entonces se les va a poner 
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EN PENCO

Cerro Bellavista
Tal como ocurre en varios barrios de los 
sectores altos en la costa local, los hogares se 
acomodan a la pendiente del sector, junto a 
colegios y otros espacios públicos.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Ciudad
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El avance de la urbanización en 
los sectores aledaños al Parque Na-
cional Nonguén ha puesto sobre la 
mesa un nuevo reto por delante: 
cómo mejorar el acceso del lugar sin 
alterar el entorno natural de uno 
de los espacios silvestres más valio-
sos del Gran Concepción. 

Desde el ámbito vecinal y las au-
toridades ambientales coinciden 
en la importancia de una planifica-
ción cuidadosa que permita compa-
ginar la mejora de un ingreso al lu-
gar, junto con la conservación de 
este.  

Juan Carlos Camaño, presidente 
de la Junta de Vecinos de Alto Valle, 
manifestó que “la viabilidad del ca-
mino, está en pésima condición, 
normalmente mucha gente deja de 
venir al parque o hacia nuestro sec-
tor por la mala conectividad”. Esto 
en relación al camino de tierra que 
comienza posterior a la zona del 
zoológico y que termina conducien-
do al citado Parque y parcelacio-
nes.  

Camaño recalcó que los vecinos 
apoyan el desarrollo de proyectos 
de mejora en accesos y transporte, 
siempre que se respeten los límites 
ambientales. “Mientras estén den-
tro de la normativa, no se les puede 
negar. Sin embargo, creo que en un 

Se trata del tramo posterior al Zoológico, donde, junto al 
espacio administrado por Conaf, también hay viviendas. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tiempo no muy lejano la autoridad 
debería mejorar el camino, pero 
también poner restricciones al de-
sarrollo urbano, porque de lo con-
trario puede va a afectar el Parque 
Nacional”, dijo. 

La Junta de Vecinos presentó un 
proyecto para financiar el estudio 
de ingeniería del camino, con re-
cursos provenientes del Gobierno 
Regional (Gore). 

Consultado el Gore señalaron 
que la iniciativa cuenta únicamen-
te con la aprobación del por parte 
del Consejo Regional (Core) y no ha 
avanzado en ninguna otra etapa del 
proceso. No tiene convenio y al mo-
mento en que la administración an-
terior definió la asignación presu-
puestaria para el año 2025, no se 
consideraron recursos para su eje-
cución.  

La situación, sin embargo, sigue 
generando inquietud. “El camino 
tiene una carga de movimiento al-
tísima. Se hizo un censo de transi-
tabilidad y se estimó que pasan al-
rededor de 600 vehículos en la ma-
ñana y 700 en la tarde. No es un 
camino rural común y corriente, es 

prácticamente un camino urbano”, 
afirmó Camaño. 

Aunque reconoce que se han he-
cho mejoras, insiste en que no son 
suficientes: “Lo que pasa es que el 
camino tiene una carga demasiado 
alta de tránsito. Mientras no se ha-
gan trabajos de mantención más 
constantes, los problemas segui-
rán”. 

 
Desde Conaf 

Esteban Krause, director regio-
nal de Conaf Biobío, enfatizó que 
“vivir en el perímetro de un área sil-
vestre como el Parque Nacional 
Nonguén debe tener una mirada 
distinta al resto de los vecinos. Es un 
área protegida donde estamos preo-
cupados de la conservación tanto 
de la flora como la fauna”.  

En este contexto, Krause destacó 
el rol de las organizaciones comu-
nitarias: “Las juntas de vecinos for-
man parte del consejo consultivo y, 
cada vez que surge una situación de 
preocupación, se aborda en con-
junto, buscando siempre mejorar 
la relación entre los vecinos y nues-
tra área silvestre protegida”. 

El director regional de Conaf 
agregó que, si bien el aumento de la 
población en el sector es evidente, 
es  fundamental concientizar y edu-
car sobre lo que significa vivir en el 
perímetro de un área silvestre, ha-
ciendo hincapié en aspectos como 
el manejo de la vegetación, la pre-
vención de incendios forestales y la 
tenencia responsable de mascotas.  

“Si bien es cierto, se ha ido a vivir 
una cantidad importante de per-
sonas hay que ir concientizando, 
hay que ir educando qué es lo que 
significa vivir en el perímetro o ser 
vecino de un área silvestre. Y ahí 
me refiero, por ejemplo, a tener más 
resguardo de la corte de vegetación, 
del tema de los incendios, del tema 
de las mascotas también”, enfati-
zó. 

También subrayó que, en térmi-
nos generales, la relación con los 
vecinos ha sido positiva. “Quere-
mos que exista una buena conviven-
cia y que nuestros vecinos estén 
claros respecto a qué afecta al área 
silvestre y qué acciones son positi-
vas. Estamos en un proceso de ge-
nerar la concientización necesaria 
y la información necesaria respec-
to a cómo vivir siendo vecino de un 
parque nacional”, explicó.

Catalina Poblete Sánchez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Vecinos de Nonguén 
piden mejorar 
acceso a Parque 
Nacional: estudio  
de ingeniería  
cuenta con 
aprobación del 
Gore, pero aun no 
se asignan recursos 
para concretarlo

EN CONCEPCIÓN
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8 años después del incendio: familias 
del Pabellón Pedro Aguirre Cerda 
reciben subsidios de vivienda

EN CORONEL

Aproximadamente 8 años 
después del incendio que 
afectó a los vecinos y vecinas 
del sector del Pabellón Pedro 
Aguirre Cerda de Coronel, 
12 familias acaban de recibir 
sus certificados de subsidios 
habitacionales de manos de 
la Seremi de Vivienda y Ur-
banismo (Serviu) y autori-
dades municipales. 

Esto permitirá iniciar la 
reconstrucción de sus vi-
viendas en el mismo lugar 
que donde arrasó el fuego. 

Al respecto, el alcalde de 
Coronel, Boris Chamorro, in-
dicó que “estamos levantan-
do y poniendo en pie estas vi-
viendas, para devolver la 
tranquilidad y la alegría del 
nuevo hogar a mis vecinos”. 

Según lo informado por el 
Serviu del Biobío, el nuevo 
proyecto habitacional con-
sidera viviendas de estruc-
tura de madera, mantenien-
do el diseño original de los 
pabellones, pero con una 
ampliación de 10 metros 
cuadrados adicionales. Ade-
más, incorpora materiales 
sustentables y sistemas de 
eficiencia energética, con el 
objetivo de brindar mayor 
confort y calidad de vida a 
sus habitantes. 

FOTO:SERVIU

Son 12 las familias que recibieron este respaldo, lo que permitirá iniciar la 
reconstrucción de sus hogares en el mismo lugar donde ocurrió el siniestro.

perior a los 1.000 millones de 
pesos, es decir, alrededor de 
91 millones por vivienda.

Diario Concepción 
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Continúan los esfuerzos en la 
búsqueda de los siete pescadores 
desaparecidos tras el naufragio de 
la lancha “Bruma” frente a la costa 
de Coronel, mientras la Fiscalía 
avanza en la investigación penal 
por la presunta responsabilidad de 
la embarcación “Cobra”. 

Durante la tarde de este martes la 
Gobernación Marítima de Talcahua-
no, a través de un comunicado, infor-
mó que: “el operativo de búsqueda y 
salvamento marítimo (SAR) por la de-
saparición de los tripulantes de la Lan-
cha Motor “Bruma” se mantendrá ac-

Operativo de búsqueda a pescadores de 
“Bruma” se mantendrá hasta el domingo

submarinos de interés”. 
“Los contactos identificados por el 

sondaje serán posteriormente verifica-
dos por vehículos operados remota-
mente (ROV) pertenecientes a empre-
sas privadas que colaboran en la ope-
ración, permitiendo apoyar el curso de 
las investigaciones en desarrollo por 
parte de la Fiscalía Marítima y el Mi-
nisterio Público“, indican en el escrito. 

Finalmente explicaron que la fase de 
rebusca será considerada concluida 
“una vez que los ROV verifiquen los 
contactos generados durante el sonda-
je multihaz”.

FOTO:CEDIDA.

tivo hasta el día domingo 13 de abril, 
completando con ello 14 días ininte-
rrumpidos de rebusca desde su activa-
ción el pasado 30 de marzo”. 

En esta línea, desde la autoridad 
marítima agregaron que “debido a las 
condiciones meteorológicas desfavo-
rables registradas durante la sema-
na, se ha planificado para el día sá-
bado 12 de abril, ante una mejora en 
las condiciones de viento y oleaje, la 
reanudación del sondaje multihaz, el 
cual será efectuado con el apoyo del 
buque científico “Cabo de Hornos”, 
con el objetivo de detectar contactos 
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Por su parte, la seremi del 
ramo, Claudia Toledo, desta-
có el trabajo colaborativo 
entre las distintas institu-
ciones involucradas. “Hoy 
ya estamos en obras, con 

una solución concreta para 
estas 12 familias que lo han 
pasado mal (…) este proyec-
to también considera la con-
dición de los adultos mayo-
res, con una ampliación en el 

primer piso y todas las con-
diciones para personas con 
movilidad reducida”. 

Este importante hito en 
materia habitacional repre-
senta una inversión total su-
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INSTITUCIÓN DE EDUCACIÓN SUPERIOR

En una ceremonia realizada en el 
Salón Azul de la Biblioteca Central, 
la Universidad de Concepción y En-
tel Digital firmaron un convenio de 
colaboración que marca un hito en 
la articulación entre academia y 
empresa privada para avanzar en la 
transformación digital del país. 

La alianza se centra en tres pila-
res. El primero es de Investigación, 
Desarrollo e Innovación (I+D+i) en 
Tecnologías Digitales, a través de 
desarrollo de proyectos conjuntos 
en áreas como Internet de las Cosas 
(IoT), 5G, Big Data y automatiza-
ción industrial, además de la imple-
mentación de pilotos y prototipos 
para resolver desafíos tecnológicos 
de empresas asociadas. El segundo 
pilar es Talento y Emprendimiento 
Dinámico Digital, que se abordará 
mediante programas de formación 
en competencias digitales para es-
tudiantes y profesionales, posibili-
dad de prácticas profesionales y 
apoyo a startups mediante hackato-
nes. El tercer pilar del convenio es 
Extensionismo Tecnológico para 
PYMES, el cual considera capacita-
ción y asesorías para pequeñas y 
medianas empresas, facilitando su 
adopción de tecnologías digitales. 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra Ru-
bilar, destacó que este convenio, 
como fruto de un trabajo colabora-
tivo iniciado en 2024, es atípico y 
único entre los más de 350 acuerdos 
vigentes que mantiene la Institución. 

«La construcción de una alianza 
estratégica es más profunda que un 
convenio, que es la búsqueda y re-
visión de todas las capacidades ins-
titucionales orientadas a una temá-
tica específica con un objetivo 
transformador, con un objetivo de 
ir creando las condiciones para que 
nuestro país pueda avanzar en el 
crecimiento económico, en desa-
rrollo productivo sustentable, pero 
en este caso basado en herramien-
tas de transformación digital para 
todos esos procesos productivos y 
el quehacer de las empresas», afir-
mó la autoridad universitaria. 

El Vicepresidente de Entel Digi-
tal, Julián San Martín Arjona, resal-
tó la capacidad de la UdeC para el 
desarrollo y escalamiento de tec-
nologías. Si bien coincidió en que no 
es usual para la empresa una inte-
gración con una casa de estudios, 
afirmó que es “una sociedad muy 
virtuosa” que busca poner en valor 
el conocimiento que se genera en la 
UdeC y las capacidades de aplica-
ción tecnológica llevada a negocios 
que desarrolla la unidad de nego-

UdeC y Entel Digital 
sellan alianza 
estratégica para 
impulsar innovación y 
transformación digital
El convenio apunta a desarrollar proyectos en IoT, 5G y Big 
Data, formar talento digital y apoyar a PYMES. La alianza 
incluye hackatones, prácticas profesionales y pilotos 
tecnológicos para impulsar la digitalización en Chile.

cios perteneciente a Entel. 
«Esta alianza es clave. Se juntan 

dos entidades. Una con desarrollos 
tecnológicos de base y otra que es 
capaz de poner esa tecnología y 
esos desarrollos al servicio de los 
clientes, al servicio de las empresas 
y, fundamentalmente, también de 
las empresas de esta región, que es 
una región clave para el desarrollo 
del país», afirmó Julián San Martín. 

La Directora de la Unidad Santia-
go de la Universidad de Concep-
ción, Dra. Marcela Angulo Gonzá-
lez, enfatizó el impacto territorial 
que se desprende del proceso de 
transformación digital en todo el 
mundo, recalcando el rol institu-
cional para dirigir dicho impacto. 

«Vamos a hacer un esfuerzo espe-
cial de llevar la tecnología no solo a 
los sectores productivos más tradi-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

cionales, al mundo forestal, al mun-
do agrícola, pesquero, sino que tam-
bién llevarlo a las pequeñas y media-
nas empresas donde hemos podido 
ver que hay una brecha más grande 
en términos digitales. Esta alianza 
va a permitir también que el mundo 
de las pequeñas y medianas empre-
sas tengan acceso a tecnologías, ten-
gan acceso a competencias y pue-
dan mejorar sus capacidades para 
competir en un mundo en constan-
te cambio», dijo la Dra. Angulo. 

En tanto el Gerente de Mercado 
Pyme de Entel Digital, Crescente Ne-
cochea Sierralta, destacó labores 
como la que realiza el Centro para la 
Industria 4.0 de la Facultad de Inge-
niería UdeC, y manifestó que el acuer-
do suscrito está orientado a aprove-
char estos esfuerzos en beneficio de 
las pequeñas y medianas empresas. 

«Creemos que hay una oportuni-
dad y un conocimiento muy poten-
te que se ha venido haciendo, en par-
ticular con lo que ha venido hacien-
do la Universidad, con el Centro para 
la Industria 4.0 y ahí es que estamos 
buscando apalancar tanto de nues-
tro propósito de Entel, de transfor-
mar ecosistemas, de avanzar la digi-
talización de las pymes y también del 
área de vinculación de la Universi-
dad», expresó Crescente Necochea. 

La colaboración entre Entel Digital 
y la Universidad de Concepción re-
fuerza el compromiso de la Casa de Es-
tudios con la innovación aplicada y la 
vinculación con el sector productivo a 
través de la contribución conjunta a la 
transformación digital del país.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La construcción de una alianza estratégica es más profunda que un 
convenio, que es la búsqueda y revisión de todas las capacidades 

institucionales orientadas a una temática específica con un objetivo 
transformador. 

Dr. Carlos Saavedra, Rector UdeC.“ ”
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La cita es este miércoles 9 de abril, a las 11 horas, en el 
Gimnasio B de la Casa del Deporte. La charla estará a cargo de 
la académica de la Universidad del País Vasco y presidenta de 
la Red Española para el Desarrollo Sostenible, Dra. Estibaliz 
Sáez; y el académico y Director Environmental Sustainability 
de Western Sydney University, Dr. Roger Attwater.

Los desafíos para alcanzar la 
sustentabilidad en la educación 
superior será el tema que abrirá el 
año académico 2025 en la Univer-
sidad de Concepción. La clase 
inaugural se realizará el miércoles 
9 de abril, a las 11 horas, en el Gim-
nasio B de la Casa del Deporte y 
contará con voces internacionales 
que expondrán casos de éxito y re-
pasarán la importancia, además 
de los desafíos, que implica asumir 
una postura sustentable en la edu-
cación superior. 

Las ponencias estarán a cargo de 
la académica de la Universidad del 
País Vasco y Presidenta de la Red Es-
pañola para el Desarrollo Sosteni-
ble, Dra. Estibaliz Sáez de Cámara 
Oleaga; y el académico de Western 
Sydney University y Director Envi-
ronmental Sustainability, Dr. Roger 
Attwater. 

Respecto de la temática, la Jefa de 
Gabinete de Rectoría, Dra. Violeta 
Montero Barriga, expresó que “en-
tendemos que las universidades te-
nemos un rol y podemos hacer un 
aporte significativo a la sustentabi-
lidad en general. Tenemos, por 
ejemplo, proyectos como Campus 
Naturaleza, donde promovemos y 
resguardamos espacios naturales 
que protegemos para las futuras ge-
neraciones. Pero también entende-
mos que el desafío de administrar 
un campus universitario supone 
una serie de desafíos de sustentabi-
lidad: ¿qué hacemos con los resi-
duos que generamos? ¿cómo mini-
mizamos las emisiones y la huella 
de carbono? ¿cómo generamos cier-
tos procesos más eficientes en el 
uso de los recursos?. Estas son pre-
guntas que nos estamos haciendo 
permanentemente, por eso esta cla-
se inaugural es una invitación a co-
nocer experiencias virtuosas de 
otros países que nos permitirán me-
jorar nuestros procesos”. 

“Nosotros formamos personas y 
formarlas con esa visión de futuro, 
con esa responsabilidad del presen-
te respecto de los actos que lleva-
mos a cabo, es parte también de las 
motivaciones que nos llevaron a es-
coger este tema como tema de inau-
guración del año académico y que 
esperamos seguir trabajando du-
rante el año”, añadió. 

El acto será un espacio abierto a 
toda la comunidad y la manera en 
que la Universidad de Concepción 

FOTO: ARCHIVO

vestigadora del Grupo de Investiga-
ción Atmosférica de la Universidad 
del País Vasco. 

Desde 2017, es la Directora de Sos-
tenibilidad y Compromiso Social y 
Directora del Posgrado «Integración 
estratégica, seguimiento y comuni-
cación de la Agenda 2030», imparti-
do a las tres universidades del Siste-
ma Universitario Vasco. Representa 
a este sistema en el foro multiagen-
te de transición social y Agenda 2030 
del Gobierno Vasco. Además, es la 
Presidenta de la Red Española para 
el Desarrollo Sostenible y miembro 
del Consejo de Desarrollo Sostenible 
del Gobierno de España. 

En tanto, el Dr. Roger Attwater 
es Director de Sostenibilidad Am-
biental en la División de Operacio-
nes y Comercial de la Universidad 
Western Sydney, Australia. Su 
equipo supervisa las iniciativas de 
sostenibilidad ambiental y los la-
boratorios vivientes de Western, 
con un fuerte enfoque en la ac-
ción climática, las soluciones ba-
sadas en la naturaleza y las prác-
ticas responsables. 

Cuenta con una licenciatura y 
una maestría de la Universidad de 
Western Australia y un doctorado 
de la Universidad Nacional Austra-
liana. Al inicio de su carrera, traba-
jó en Landcare y Gestión Integrada 
de Cuencas en Australia Occidental, 
posteriormente realizó su doctora-
do en Tailandia, trabajó con el Cen-
tro de Gestión Integrada de Cuen-
cas de Western, fue profesor invita-
do de la República Popular China y 
participó en un proyecto con el Ins-
tituto del Patrimonio Mundial de 
las Montañas Azules en Australia. 

El Director de UdeC+Sustenta-
ble, Dr. Alejandro Tudela Román, 
celebró la instancia, destacando 
que permitirá conocer la experien-
cia de referentes internacionales 
que han logrado adoptar modelos 
exitosos de sustentabilidad, lo que 
permitirá moldear sus experiencias 
a la realidad institucional. 

“Nuestros principales desafíos 
son la coordinación interna, mejo-
rar eficiencia en los recursos, y tam-
bién ver cómo nos coordinamos 
con el área de investigación, forma-
ción y desarrollo de la institución 
para encontrar soluciones acorde a 
nuestras necesidades”, dijo. 

Luego de las exposiciones de am-
bos invitados, se abrirá un espacio 
de conversación al que se unirá el 
Director de UdeC+Sustentable, Dr. 
Alejandro Tudela Román; y que será 
moderado por la Subdirectora de 
Campus Naturaleza UdeC, Dra. An-
drea Fernández Covarrubias. 

Sobre este panel, el Dr. Tudela 
afirmó que “cada universidad tiene 
su propia historia, tiene un propio 
contexto sociocultural, y eso va a 
decidir también qué cosas se pue-
den hacer o no. Entonces, la idea es 
compartir experiencias, escuchar 
experiencias de otros, y a partir de 
aquello, ver cómo podemos noso-
tros avanzar”.
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enfatizará su compromiso con la 
sustentabilidad como eje estraté-
gico para el desarrollo universitario. 

El objetivo es integrar las dimen-
siones sociales, económicas y am-
bientales en todas las actividades 
que la UdeC realiza, contribuyendo 
a la formación de campus y comu-
nidades sustentables. 

 
Los expositores 

Estibaliz Sáez es Doctora en Inge-
niería Ambiental por la Universi-
dad del País Vasco; profesora del 
Departamento de Ingeniería Quí-
mica del Medio Ambiente de la Es-
cuela de Ingeniería de Bilbao e In-

INAUGURACIÓN AÑO ACADÉMICO 2025 DE LA UDEC: 

Instancia abordará desafíos para la 
sustentabilidad en Educación Superior
Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Anuncian mil nuevos cupos 
de capacitación para 
extrabajadores de Huachipato

POR MEDIO DE SENCE 

En una reunión sostenida por el 
gremio de contratistas industriales 
de Biobío y autoridades de la zona, 
se anunció la disponibilidad de mil 
cupos nuevos para capacitación 
orientadas a extrabajadores de Hua-
chipato, como también se adelantó 
la realización de una feria laboral 
para mayo. 

En la instancia, también se die-
ron detalles del avance del Plan de 
Fortalecimiento Industrial en la 
zona entre los que se destacó el tra-
bajo que realizan exempresas con-
tratistas de Huachipato con el Cen-
tro para la Industria 4.0 de la Univer-
sidad de Concepción. 

La  seremi del Trabajo y Previsión 
Social de Biobío, Sandra Quintana 
indicó que “hay que seguir trabajan-
do todos los días para mejorar el 
tema de la empleabilidad, pero, so-
bretodo, estamos preocupados con 
todo lo que ha ido pasando con la 
empresa Huachipato en general y 
dando respuesta a través del Plan de 
Fortalecimiento Industrial a lo que 
se les prometió en algún momento 

Además, se adelantó la realización de una feria laboral para 
mayo y se detallaron avances del Plan de Fortalecimiento 
Industrial, entre otros. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 

dan mantener a sus trabajadores 
que es el objetivo principal del Minis-
terio del Trabajo y Previsión Social”.   

“También, darles un respiro res-
pecto de la mano de obra que han ca-
pacitado y con quienes han trabaja-
do por muchos años, dando certezas 
a las empresas pymes así como a los 
trabajadores. Además, vienen otras 
etapas que dependen de nuestro mi-
nisterio con capacitaciones e inter-
mediación laboral y una feria pron-
ta a inaugurarse en mayo. En conjun-
to son medidas que se concretarán 
en el mediano y largo plazo”, agregó. 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@ladiscusion.cl

continuar con los subsidios de con-
tratación y retención con todas las 
empresas que obtuvieron este be-
neficio en meses anteriores, pero 
que de ahora en adelante tendrán 
continuidad y que permite que estas 
empresas tengan un respiro y pue-

que fue, justamente, acompaña-
miento, en el cual seguimos, donde 
la reunión sostenida con las empre-
sas contratistas es parte de este 
plan”. 

En este caso, siguió la seremi del 
trabajo, “fue a través del Sence, para 

Junio será el mes en que finaliza el actual periodo de 
extensión de los subsidios a la retención y con-
tratación, según el Sence. 
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Flexibilidad 
Consultada sobre la inquietud de 

contratistas sobre flexibilizar el re-
quisito de mantener el 100% de la 
plantilla de trabajadores para acce-
der al subsidio de retención, Sandra 
Quintana dijo que “vamos a estu-
diar el tema, son cosas que aquí se re-
cogen y no se les puede tener una 
respuesta ya, así que veremos en un 
corto tiempo cuál es la respuesta 
que damos frente esto”. 

Por su parte, Daniel Jana director 
regional del Sence, detalló que “ten-
dremos mil cupos de capacitación 
para las personas afectadas por el 
cierre de Huachipato, ya directa-
mente o a través de las empresas 
contratistas y, lo segundo es que ha-
remos una feria laboral en el mes de 
mayo, es una feria que adelantamos 
ya que es una que hace el Sence du-
rante el año que se orientará priori-
zando las personas con las cuales es-
tamos comprometidos. Lo tercero, 
es que estamos en una marcha blan-

tratistas,Ochoa indicó que “está la 
plataforma abierta en que varios 
contratistas ya entregaron su docu-
mentación, pero a excepción de una 
contratista que logró un contrato 
con Asmar, aún no hay grandes con-
tratos con ellos pero en el futuro, 
creemos que será así”.           

Carolina Parada, secretaria eje-
cutiva del Plan de Fortalecimiento 
Industrial respecto de los avances 
del plan regional, señaló que “lo que 
nos convocó hoy fue poder hacer 
una rendición de cuenta muy deta-
llada e integral de cómo los ministe-
rios y servicios públicos están sien-
do responsables de las medidas que 
tributan de los ejes 1 y 2 del plan de 
fortalecimiento industrial, por lo 
tanto, revisamos en detalle el avan-
ce en materia de subsidios, franqui-
cias, ferias laborales y otras medidas 
a cargo del Sence pero también pu-
dimos conocer cómo está funcio-
nando el programa Fortalece Pyme 
(de Corfo que completó el diagnós-
tico de 80 empresas) que busca 
acompañar a las empresas para que 
puedan estar mejor preparadas para 
nuevos desafíos y la búsqueda de 
nuevos contratos”. 

 FOTO: EDGARDO MORA C.
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80
empresas contratistas de Huachipato ya fueron catastradas y diagnosticadas a tra-
vés del programa Fortalece Pyme que lleva adelante el Centro para la Industria 4.0 
de la Universidad de Concepción.

tas Industriales de Biobío, calificó la 
reunión como exitosa. “Estamos en 
crisis, la falta de contratos nos tiene 
preocupados pero esperanzados 
también cuando vemos que es posi-
ble concretar este tipo de instancias 
donde el problema principal es la 
falta de contratos, los subsidios es-
tán bien intencionados y se obtu-
vieron gracias a este tipo de reunio-
nes al igual que su ampliación don-
de recibimos la ayuda de la 
secretaria ejecutiva del Plan de For-
talecimiento Industrial, Carolina Pa-
rada”. 

Sobre cómo acelerar los contratos 
que se requiere puedan cerrarse a la 
brevedad posible, Porfirio Ochoa 
apuntó a la importancia de avanzar 
en permisología como forma de dar 
celeridad a la concreción de inversio-
nes en la Región y dando prioridad 
a las empresas contratistas de la 
zona en las licitaciones. “Le pedi-
mos al Ministro de Economía, Ni-
colás Grau, en reuniones con noso-
tros un porcentaje de participación 
en los proyectos de inversión regio-
nal. Hoy día tenemos mano de obra 
calificada que está disponible y se 
trata de un objetivo en que seguire-
mos insistiendo” aseveró.  

Acerca de las oportunidades que 
tiene Asmar para las empresas con-

ca con una plataforma que espera-
mos inaugurar pronto y que tiene 
una serie de profesionales destina-
dos a dar orientación a lo que son las 
personas afectadas por este cierre”. 

Además de eso, dijo Jana, “esta-
mos ampliando el subsidio del tra-
bajo para poder mantener a perso-
nas en sus puestos de trabajo y tam-
bién mantener por lo que hacemos 
un llamado a las empresas que pue-
dan contratar a las personas que 
han trabajado en Huachipato por-
que creemos que aparte de tener 
experiencia tienen un buen incenti-
vo”. 

En relación a la extensión de la 
ampliación de los subsidios a la re-
tención y contratación, el director 
regional del Sence afirmó que fina-
lizan en el mes de junio del presen-
te año. 

     
Gremio     

Porfirio Ochoa, presidente de la 
Asociación Gremial de Contratis-
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DESDE EL SAG BIOBÍO
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El Director Regional del Servi-
cio Agrícola y Ganadero (SAG) de 
Biobío, Roberto Ferrada, junto a 
funcionarios del Servicio Agrícola 
y Ganadero fiscalizaron los pode-
res compradores de vid vinífera en 
la comuna de Florida, con la fina-
lidad de verificar el cumplimiento 
de la normativa vigente definida en 
el marco de la Ley N° 20.656 y el De-
creto N°122 de 2024 del Ministerio 
de Agricultura que regula las tran-
sacciones de uva vinífera. 

 En este sentido, el directivo ex-
plicó “esta normativa tiene como fi-
nalidad transparentar el mercado 
de comercialización de la vid, por 
ello estamos verificando el cumpli-
miento de las condiciones que se-
ñala la Ley en relación a la compra 
de uva destinada a la elaboración 
de vinos y mostos para vinos la que 
regula la primera transacción”. 

 Asimismo, indicó que la norma-
tiva busca que los productores/as 
cuenten con la información nece-
saria para decidir a quién vender su 
producto, por lo que es necesario 
que conozcan los precios por varie-
dad, que exista calibración certifi-
cada de los instrumentos de medi-
ción del peso del producto entrega-
do por los/as productores/as, la 
que debe ser realizada por labora-
torios calibradores registrados en 
el SAG.  

 “Los centros de acopios deben te-
ner información visible para los pro-
ductores/as, donde debe estar cla-
ramente identificado el nombre del 
Centro de Acopio, para que viña 

Fiscalizan cumplimiento de normativa 
sobre transacciones de uva vinífera

Establece un reglamento especial para esta comercialización en vista de la 
elaboración de vinos y mostos para vinos.

FOTO: SAG BIOBÍO

hora de la recepción, precio de re-
ferencia y condición de pago y ki-
los recepcionados, contrato de tra-
bajo, poder ante notario que otor-
gue la responsabilidad a persona 
encargada de suscribir la guía de 
recepción y verificación de las li-
quidaciones de pago a agriculto-
res. Quienes infrinjan la Ley se ex-
ponen a multas de 5 a 200 UTM, lo 
que dependerá de la gravedad y 
reincidencia del incumplimiento. 

Índices Nominales de Remuneraciones y de Costos 
Laborales registraron aumentos interanuales 

variación anual de 9,6%; mientras 
que para los hombres se situó en 
$7.016, registrando un aumento de 
9,5% en el mismo período. 

 El costo laboral medio por hora 
total fue $7.775, consignando un 
crecimiento de 9,5% en doce meses. 
Este valor se ubicó en $7.515 para 
las mujeres, con un alza de 9,5%, y 
en $8.014 para los hombres, con un 
aumento de 9,5% en el mismo pe-
ríodo. 

 La brecha de género de la remune-
ración media por hora ordinaria fue 
-5,5%; mientras que la del costo labo-
ral medio por hora total fue -6,2%.

En febrero de 2025, los Índices 
Nominales de Remuneraciones (IR) 
y de Costos Laborales (ICL) regis-
traron alzas en doce meses de 8,7% 
y 8,9%, respectivamente, de acuer-
do con lo informado por el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE). 

 Por sector económico, comercio, 
industria manufacturera y cons-
trucción consignaron las mayores 
incidencias anuales positivas en 
ambos indicadores. 

 El Índice Real de Remuneraciones 
-que mide la evolución de las remu-
neraciones ajustadas por la varia-
ción mensual del Índice de Precios 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

 Esta temporada se han estable-
cido 4 poderes compradores de uva 
en la región de Biobío, tres de ellos 
en Florida y uno en Yumbel. A la fe-
cha se han realizado 3 fiscalizacio-
nes, cursando una infracción. En la 
región se transan alrededor de 
3.350 toneladas de uva a través de 
estos centros de acopio.

La brecha de género 
de la remuneración media por hora ordi-
naria fue -5,5%; mientras que la del costo 
laboral medio por hora total fue -6,2%.
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está comprando la uva, cuánto pa-
gará por cada variedad de uva que 
está comprando y la condición de 
pago”, señaló Roberto Ferrada. 

 Por su parte, la seremi de Agri-
cultura, Pamela Gatti, destacó que 
“el SAG juega un rol muy relevan-
te en esta materia, sobretodo vin-
culado a los pequeños/as agricul-
tores/as de la Agricultura Familiar 
Campesina, por lo que está consta-
tando el cumplimiento de la nor-

mativa vigente. Lo que se busca es 
que el demandante y el oferente 
tengan la información precisa, cla-
ra y publicitada”. 

 Durante la fiscalización los/as 
funcionarios/as del SAG también 
revisan las guías de recepción del 
producto, las que deben contener 
el Nombre o razón Social del pro-
pietario/a de la vid vinífera, Nú-
mero de Rol o Cédula de Identidad 
del propietario de la vid, fecha y 

al Consumidor (IPC)- creció 3,8% en 
doce meses, acumulando una varia-
ción de 0,1% en lo que va del año. 

 La remuneración media por 
hora ordinaria se situó en $6.830, 
anotando un alza interanual de 
9,5%. Para las mujeres, el valor al-
canzó $6.628, lo que significó una 
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turno del centro de la ciudad, con en-
trada liberada (más detalles en la cuen-
ta de Instagram del propio baterista). 

Benöhr se fue el 2001 a Alemania, 
país donde estuvo hasta el 2008 -en-
tremedio fue a Long Beach, California 
de intercambio-, y posteriormente se 
radicó en Londres, donde sigue has-
ta hoy. En dicha ciudad ha realizado 
clases en distintas academias, apar-
te de ser baterista en distintos grupos, 
ser músico de sesión y participar en 
grabaciones. En 2012 se independizó 
para crear la East London Drum 
School, escuela de batería, y el 2017 la 
London School of Music.

Por partida doble será el regreso a 
Concepción del músico penquista -ra-
dicado en Londres, Inglaterra- Michael 
Benöhr. El destacado baterista vuelve 
esta semana a la capital regional para 
dictar una masterclass y realizar una 
presentación en vivo en formato trío. 

Puntualmente, la primera de las 
actividades es este 12 de abril -11.00 
horas- en la academia Surco (Rengo 
273). Benöhr, junto al bajista de Con-
cepción Diego Sanhueza, dictarán la 
clase magistral “Batería y bajo: la sec-
ción rítmica en diversos estilos”. 

“Este taller está dirigido a bajistas 
y bateristas que buscan fortalecer su 

Baterista Michael Benöhr vuelve a la 
ciudad para realizar masterclass y concierto

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

BENÖHR 
habitualmente 

visita el país, y el 
año pasado se 

presentó junto a su 
banda en Santiago 

y Concepción.

conexión musical y sincronización 
rítmica en distintos estilos, como 6/8 
afro-cubano, funk, rock y drum & 
bass, combinando teoría, demostra-
ción y práctica para mejorar su comu-
nicación y la solidez de sus grooves en 
vivo y en estudio”, explicó Benöhr. 

Las inscripciones para esta master-
class están abiertas a través de la 
cuenta de IG de Surco y cuyo valor es 
de $6.000 (estudiantes Surco) y 
$10.000 (general). 

Mientras, el mismo día, pero a las 
22.00 horas junto a Sanhueza y el gui-
tarrista Yayo Durán, desplegarán un re-
pertorio de jazz funk en un local noc-

YA DISPONIBLE EN PLATAFORMAS DIGITALES

Con influencias de REM, The Verve y 
Radiohead, el músico Juan Pablo More-
no, conocido por su proyecto musical 
Despejado, estrenó hace unos días “Se-
ría todo”, su segundo larga duración.  

El disco, que se encuentra disponi-
ble en las principales plataformas di-
gitales de música,  cuenta con diez 
canciones que giran en torno a la 
muerte y las despedidas, pero con la 
energía del rock alternativo. “Hay un 
hilo conductor temático que tiene que 
ver con la muerte, con separaciones y 
los términos de ciclos”, acotó Moreno. 

Este álbum marca un giro en la pro-
puesta musical de Despejado, explo-
rando una faceta más potente con 
un sonido que rinde homenaje al rock 
de los años noventa. A lo largo de las 
canciones, se percibe una energía re-
novada, con ritmos más acelerados y 
una mayor presencia de instrumentos 
que refuerzan esta nueva identidad 
sonora. 

“Hay canciones que son más prendi-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El músico y 
compositor 

penquista acaba 
de liberar este 
nuevo trabajo 

discográfico, 
compuesto por un 
total de 10 temas y 

que cuenta con el 
apoyo del Fondo 

de la Música.

sonido sólido y bien definido. Publicado 
bajo el sello Beast Discos y con el respal-
do del Fondo de la Música 2024, “Sería 
todo” marca una nueva etapa en la evo-
lución del artista. 

 
Lo que vendría  

El artista espera compartir y lanzar 
en vivo este nuevo LP con la audien-
cia penquista dentro de los próximos 
meses.  “Me gustaría hacer un lanza-
miento específicamente para mos-
trar el disco completo, ojalá en algu-
na sala de espectáculos”, manifestó. 

En cuanto a sus proyecciones dentro 
de este 2025, el compositor expresó que 
tiene planes concretos para seguir difun-
diendo su música. “Vamos a agendar un 
ciclo de tocatas aquí en la zona primero, 
y también tenemos la idea de salir a otras 
ciudades durante el año”, concluyó.

Daniela Wilson Pereira 
contacto@diarioconcepcion.cl

Despejado 
apuesta por el 
rock con su 
nuevo álbum 
“Sería todo”
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EL GUITARRISTA Y CANTANTE PENQUISTA realizó, en un café de 
Concepción, un íntimo evento de preescucha del disco.

La canción favorita de “Sería 
todo” para el artista es 
“Bruma del humedal”, 
sencillo que está influenciado 
por el grunge de los ‘90.

Destacar que Juan 
Pablo Moreno, con su 
proyecto Despejado, 
fue parte del cartel del 
REC del 2024.

“Hay canciones que son más 
prendidas y rápidas. También hay 
más presencia de guitarra eléctrica, 
por lo que se siente más rockero”. 
Juan Pablo Moreno, Despejado.

das y rápidas. También hay más presen-
cia de guitarra eléctrica, por lo que se 
siente más rockero y orgánico que mis 
trabajos anteriores”, afirmó Despejado. 

 
Salto profesional 

“Sería todo” comenzó a tomar forma 
el año 2023,  cuando el artista obtuvo 
inéditamente financiamiento estatal. 
Para Juan Pablo, esto además de ser sig-
nificativo por el apoyo económico, lo fue 
también para su proceso creativo, ya 
que por primera vez trabajó con un pro-
ductor y grabó en un estudio, dejando 
atrás su trayectoria completamente in-
dependiente. 

Con más detalle, coproducido por 
Javier Barría, ganador del Premio Pul-
sar a Mejor Productor, el disco fue gra-
bado en Santuario Sónico, Centinela 
Estudio y el estudio del propio Barría. 
Por su parte, la mezcla estuvo a cargo de 
Juan Pablo Quezada y el mastering de 
Francisco Holzmann, garantizando un 

Cultura& 
Espectáculos
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FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

UNIVERSITARIOS DE VISITA POR LA SEXTA FECHA

Es sublíder en su grupo de Copa 
Chile y también en el torneo de la B, 
donde comparte puesto con Wan-
derers y Recoleta. La UdeC se man-
tiene firme en ambos frentes y para 
seguir en esa senda intentará su-
mar el domingo (20.30 horas) visi-
tando a San Marcos. Los del norte 
suman 7 puntos en el torneo, pero 
arrastran una mala racha jugando 
en calidad de local. 

El técnico Cristián Muñoz co-
mentó que “los primeros días de 
práctica siempre trabajamos más lo 
propio y después vamos avanzando 
en el plan de juego. Estos días vamos 
analizando los jugadores disponi-
bles y luego lo que hace el rival. Es-
tamos en la parte alta de la tabla de 
Primera B y ahora vamos de visita 
contra Arica, que es un rival fuerte 
y está ahí cerca con 7 puntos. Será 
súper importante para nuestras as-
piraciones”. 

San Marcos jugó 3 partidos en su 
casa durante el actual campeonato 
y perdió contra Wanderers (1-2) y 
Curicó (1-2), además de sumar un 
empate ante Cobreloa (1-1). Y su-
mando el final de la campaña pasa-
da ya son 7 partidos sin ganar como 
local en esta división (sin contar 
Copa Chile). La última vez  fue en 
agosto de 2024, cuando derrotaron  
2-1 a Recoleta con goles de Arguina-
rena y Guerreño. 

La “Nona” señaló que “el equipo 
está bien anímicamente y, como 
cada semana, hay que seguir cons-
truyendo y potenciando lo bueno 
que tenemos. Todos los equipos tra-
tan de hacerse fuertes en su casa, 
aunque a Arica le ha costado sacar 
provecho a su localía y eso viene 
desde el año pasado. Siempre es 
complejo hacer estos viajes más lar-
gos, esperar en el aeropuerto, viajar 
rápido de vuelta. Es otra logística, 
pero también un lindo partido, en 
una linda cancha”. 

 
Sin temor a la cima 

Han sumado 10 puntos de 15 po-
sibles, pero Muñoz es aterrizado y 
aseguró que “en la fecha 6 o 7 se 
despegan un poco los equipos y, 
cuando eso pase, queremos estar en 
la zona alta, siempre cerca de esa 
zona de liguilla. Hay que ir trabajan-
do un poco la ansiedad porque los 
muchachos acá son jóvenes y te-
ner claro lo que cada uno debe ha-
cer en el campo de juego. Tener cla-
ro lo individual nos hace más fuer-
tes en lo colectivo”. 

Se le ve conforme con cómo va 
este proceso y agrega que “busca-
mos ser competitivos en cualquier 

Viaje largo contra un rival 
que le cuesta ganar en casa
Técnico Cristián Muñoz analizó este juego con San Marcos, equipo que lleva más 
de 7 meses sin un triunfo oficial en calidad de local. El Campanil ya supo vencer en 
el norte a Cobreloa y no quiere soltar ese buen andar en la zona alta de Primera B.

estadio. A veces no se nos dan los re-
sultados, pero nunca hemos sido 
un equipo entregado o que no tiene 
ganas, que no luche hasta el final. 
Esa es la esencia y habrá veces que 
terminemos jugando mejor que 
otros días.  La B es un torneo súper 
irregular y tienes que ir siempre su-
mando fecha a fecha, lograr ser 
constantes para conseguir cosas 
importantes”.  

Viene de un 0-2 en Copa Chile 
contra Ñublense, pero un 1-0 sobre 
Santa cruz en el torneo. La “Nona” 
indicó que “este es un plantel joven 
que poco a poco va fortaleciendo su 
idea y sacando resultados, que es 
algo importante”. 

 
Lucas de vuelta 
Costó que regresara Lucas Moli-

na, pero ya comenzó a entrar en las 
citaciones y expresó que “hay una 
muy buena competencia en el gru-
po y este será un partido difícil 
como visita. Me tocó una lesión bien 
dura, pero mis compañeros me apo-
yaron harto, también los profes y to-
dos en el club. Me costó volver, pero 
ya estamos poniéndonos a tono con 
los demás”. 

Sobre las diferencias con el equi-
po 2024, señaló que “es totalmente 
diferente a como jugábamos, ahora 
es más posesión de balón, un juego 
más directo y nos adaptamos bien 
a lo que pide el profe. Ilusiona este 
buen arranque porque sabemos 
que estamos trabajando bien. A mí 
me pide que juegue suelto, que esté 
tranquilo y haga lo que sé hacer. La 
convivencia acá es muy buena y tra-
tamos de aprender harto de los ma-
yores, de Osvaldo, de Campestrini”. 

Del rival, advirtió que “Arica es 
fuerte de local, con su gente y nos es-
tamos preparando para hacerlo 
bien en su casa”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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El fin de semana fueron a Hualqui y ganaron 
3-1 (goles de Iraira, Toledo y Suazo), pero si-
guen en rodaje esperando una respuesta des-
de el directori ode Anfa. El Fernández Vial de 
la Sadp se presentará esta tarde (19 horas) en 

el estadio Municipal de Chiguayante ante Hua-
chipato, con entradas a la venta en la página 
de “tuacceso.cl” y las boleterías del recinto, a 
3 mil pesos. Los niños hasta 12 niños ingresa-
rán gratis.

Fernández Vial Sadp sigue jugando amistosos
FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL
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Atletismo marcó el comienzo de los 
Juegos Deportivos Escolares en Biobío

En la pista internacional del es-
tadio Ester Roa Rebolledo de Con-
cepción, se dio comienzo a la edi-
ción 2025 de los Juegos Deportivos 
Escolares.  

En la jornada inicial, se desarrolló 
la primera fecha del circuito regional 
de atletismo U14 y Juvenil, que de 
paso marcó también el arranque de 
la principal competencia escolar del 

lendarizó que la final nacional de 
los JDE se realicen en el mes de 
agosto en Santiago, mientras que el 
Sudamericano de la categoría se 
llevará a cabo en Brasil 

A la jornada inaugural asistieron 
el seremi Cristian Cartes, el direc-
tor regional IND, Carlos Aranda y 
Sary Arias, encargada de la Oficina 
de Deportes. 

FOTO: INSTAGRAM MINDEPBIO

país en la Región del Biobío. 
Para la instancia se esperan más 

de 25 mil inscritos en la Región, los 
que participarán en las distintas 
etapas en un total de 11 disciplinas 
que este año serán atletismo, atle-
tismo adaptado, futsal, básquetbol, 
vóleibol, natación, tenis de mesa, ci-
clismo, balonmano, ajedrez y judo. 

Este la versión de este año, se ca-

VICTORIA SOTO BRILLÓ EN EL PANAMERICANO DE MÉXICO

En lo alto del podio hizo flamear 
la bandera chilena la taekwondista 
regional, Victoria Soto, que se lució 
con una destacad actuación en el 
primer Panamericano Específico 
Cadete-Juvenil de la especialidad, 
que se desarrolló en la localidad de 
Querétaro, México. 

La exponente, que este año hace 
su transición desde la categoría ju-
venil del programa Promesas Chile, 
se alzó como una de las mejores del 
certamen en la división -49 kilos de 
peso corporal, donde terminó col-
gándose la medalla de bronce lue-
go de ubicarse en el tercer puesto de 
la competencia. 

 El certamen internacional reunió   
a los mejores talentos del continen-
te y del mundo, ofreciendo oportuni-
dades únicas para los atletas y sus fe-
deraciones, ya que entregó como re-
compensa para los ganadores de 
cada división de kyorugi (combate) 
y poomsae ( formas), varios wild card 
con acceso directo al Campeonato 
Panamericano G-4 en cada división 
específica, así como la participación 
en la recién integrada Copa de Nacio-
nes. Todo lo anterior además de ser 
el evento clasificatorio final Sub 22 
rumbo a los Juegos Panamericanos 
Juveniles de Asunción 2025. 

 
Para grandes cosas 

Fue en ese ambiente de alta exi-
gencia, que la deportista del Club 
Taekwondo Extremo de Concep-
ción logró confirmar todo su nivel, 
para convertirse en protagonista. 

La penquista quedó a las puertas 
de la final, tras caer en un ajustado 
combate ante la dueña de casa, Am-
paro Gutiérrez, quien finalmente se 
quedó con el subtítulo de la división.    

Tremenda actuación en lo que es 

“Vicky” comenzó la temporada a lo 
grande con un podio internacional

acumulando desde los comienzos 
de mi carrera”, sentenció la pen-
quista, que ahora se prepara para 
ser parte del Open de Río, en mayo, 
y el Open de Lima, en junio, con mi-
ras a su integración a la categoría 
adulta en las fechas ligas naciona-
les e internacionales

FOTO: INSTAGRAM VICKYSOTOTKD

La joven taekwondista regional tuvo una destacada participación en el certamen 
continental desarrollado en la localidad de Querétaro, donde se colgó la medalla 
de bronce tras finalizar en el tercer puesto de la división -49 kilos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

su primera competencia del año en 
la serie Juvenil, donde se erige como 
una de las top a nivel continental. 

“Mi nivel en estos momentos es 
bastante bueno, entreno de lunes a 
sábado y mantengo la disciplina que 
implica estos momentos deporti-
vos, sobre todo en la transición de ju-
venil a adulta. Estas competencias 
suman un grano de arena en esta 
transición, la experiencia interna-

cional es muy importante sobre todo 
en mi categoría, ya que proporciona 
oportunidades de roce”, manifestó al 
respecto Victoria Soto, quien de paso 
se despidió de su categoría en los 
tatamis mexicanos.  

“El abierto panamericano signifi-
có mi última compitiendo en la se-
rie -49 kilos, donde estoy clasifica-
da como la segunda mejor dentro 
de América. Un logro que he ido 

OPINIONES
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRAVÍO DE CHEQUE N°460563, FECHA: 11/12/2023, MONTO: $154.085, 
EMITIDO POR TGR.

El torneo se disputará este 
sábado 12 de abril, a partir 
de las 9 de la mañana en el 
colegio Villa Acero.

Una jornada 
entera de juego

Club de Ajedrez  
Hualpén prepara  
torneo escolar

Una especial jornada deportiva 
se alista para este sábado 12 de 
abril, cuando la comuna de Hual-
pén reciba un inédito campeona-
to ajedrecístico. Se trata del pri-
mer torneo escolar por equipos, 
en el que participarán diversas se-
lecciones que traerán cuatro juga-
dores ordenados según tablero.  

En la instancia, el mejor expo-
nente de cada equipo se enfrenta-
rá al mejor del otro en el tablero 
uno y sucesivamente en los table-
ros dos al cuatro, un formato que 
tradicionalmente se utiliza en las 
olimpiadas de la especialidad y 
que por ende, también tendrá la 
característica de ser para el rán-
king internacional, jugándose a 
un ritmo de 30 + 30.  

Como juez principal estará el 
reputado profesor, Patricio Mu-
ñoz, árbitro Fide del Club de Aje-
drez Conce, y que será parte de la 
instancia organizada por el Club 
de Ajedrez Hualpén.   

 
Abierto a todos 

El coordinador general del cer-
tamen, Daniel González, destacó 
el evento y su carácter interregio-
nal, con participación de ajedre-
cistas de  localidades como Talca, 
Ñuble y Angol, además de partici-
pantes de la Región del Biobío . 

“Es un ingrediente especial que  
hace que este torneo tenga un 
realce especial y con todas las ca-

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

racterísticas de un campeonato 
profesional. Una oportunidad 
también que permite sacar a los 
niños de los tradicionales torneos 
activos y que les sirve como pre-
paración a eventos de mayor en-
vergadura”, comentó.  

“Tenemos 10 selecciones confir-
madas, se premiarán en cuatro 
categorías que serán mejor equi-
po general, mejor equipo de me-
dia, mejor equipo de básica primer 
ciclo y mejor equipo de básica se-
gundo ciclo. Pero no solo eso, por-
que aquellos adultos que quieran 
participar podrán conformar una 
selección aparte, pero sin dere-
cho a premio aunque aportarán 
con sus partidas para que los ni-
ños puedan obtener un ránking in-
ternacional. Estamos capacitados 
para recibir a más de 60 jugadores, 
sin embargo los primeros 40 juga-
rán con tableros de lujo”, cerró.  

La cita se realizará en el colegio 
Villa Acero de Hualpén y las ins-
cripciones se pueden realizar al 
teléfono +569 8722 6488.

CHOREROS AHORA TENDRÁN FECHA LIBRE

Naval  se reforzó con mucho me-
nos presupuesto que otros equipos 
de la serie, pero trabajó con tiempo 
y mantuvo una base reforzada en 
puestos específicos. El debut en Ter-
cera A no fue fácil, partió perdien-
do en Chimbarongo y lo dio vuelta 
en los últimos 15 minutos para fes-
tejar un 2-1 que vale mucho. El an-
cla arrancó con el pie derecho... O 
con el izquierdo, gracias a la zurda 
goleadora de Michael Garcés. 

El atacante de 23 años comentó 
que “fue un gol que lo busqué, un 
partido que uno sueña. Entré en el 
segundo tiempo y no tuve tantos 
minutos, pero estaba convencido 
de que me podía salir al final y que 
íbamos a ganarlo”. 

La jugada ganadora fue a los 6 
minutos de tiempo agregado, tras 
una pelota que roba Bryan Paredes 
y abre a la derecha. Ahí Garcés ya es-
taba picando al corazón del área. “El 
gol es casi todo del Sandro, que la te-
nía, pierde la pelota y vuelve a recu-
perarla. Después mete un tremen-

El héroe Garcés: 
“Naval sí está para 
jugar esta división”
Delantero entró desde el banco para anotar agónico 2-1 en    
el debut ante Chimbarongo. El cuadro de Alejandro Pérez 
mantuvo la base 2024, pero no le temen al cambio de serie.

FOTO: FACEBOOK PURONAVAL

Tercera A, afirmó que “Naval sí está 
para jugar esta división y lo demos-
tramos desde el primer partido. Fue 
complicado, pero tenemos un buen 
equipo, hay jugadores que nos co-
nocemos y se generó un buen fiato 
con los que han llegado. Siento que 
este año es de nosotros”. 

Garcés entró desde el banco y 
sabe que la competencia arriba está 
dura. “Los que entraron jugando en 
el ataque tienen muy buen nivel (Se-
púlveda y Farías) y afuera hay muy 
buenas alternativas. Brandon igual 
entró muy bien, es peligrosillo, rapi-
dito. Adelante hay buenos delante-
ros y es importante que el profe ten-
ga alternativas”, indicó. 

Este fin de semana quedarán li-
bres y luego tendrán que despla-
zarse a Mejillones. De esa visita co-
mentó que “no conozco la cancha y 
creo que muchos compañeros tam-
poco.  Solo sé que el viaje es muy lar-
go y tenemos tiempo para preparar-
lo de la mejor forma”.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

do pase profundo a Brandon (Or-
tiz), saca el centro y yo estaba ahí. 
Uno cree en los compañeros”. 

El primer tiempo fue mejor Naval 
y tuvo muchas ocasiones de gol. En 
la transmisión, incluso, habían ele-
gido como figura al portero local. El 
“7” porteño expresó que “el partido 
se puso difícil, sobre todo, cuando 
nos sorprendieron con el primer 
gol. Entré con el marcador abajo y 
Carlos (Hernández) lo empató con 
un golazo, eso nos levantó. Fuimos 
a buscarlo con mucha convicción, 
no queríamos el punto”. 

 
Libres y al norte 
El gol de Garcés provocó el de-

sahogo de todos. No solo de Pérez 
y sus jugadores. “Viajó harta gente. 
No diría que me sorprendió por-
que pasa en todos lados con el hin-
cha de Naval y, como digo siempre, 
es el jugador número 12 que alien-
ta, grita en las difíciles y nos moti-
va. Otra vez fue importante”, ad-
virtió el ariete. 

Y para los que aún piensan que a 
Naval le costará acostumbrarse a la 
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Santoral: Estanislao

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/17 10/21
LOS ÁNGELES

11/23
SANTIAGO

10/21
CHILLÁN12/22

RANCAGUA

10/21
TALCA

7/24
ANGOL

8/20
TEMUCO

7/17
P. MONTT

11/21
JUEVES

13/22
VIERNES

10/22
SABADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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